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教甄、較爭 

物理學系 87級 

新北市立三重高級中學  陳育仁 

關於教師甄試成功的例子我們都聽多了，今天我要和各位分享的，是我如何從失敗中吸

取教訓，檢討改進的故事。希望能給各位學弟妹一點幫助。 

在開始前請容我簡介我的背景，因為我相信這能激發大家的鬥志與自信。我前年才完成

外藉人士的歸化，雖然是師大早期的公費生，但今年才得以補考教檢取得教師證，第一年投

入公立學校的教甄。不過在這之前，我有十多年的私立高中教學經驗，也當了九年的行政組

長工作。十多年來一直領取學校優良教師獎金，指導學生得過三次分區科展佳作、三次學科

能力競賽佳作。一次北縣私校優良教師、一次北縣優良認輔人員等等；我今年連同代理教師

參加了九場教師甄試，失敗八次，最後也只考到一個代理教師。我在每一場失敗後都會自我

檢討，期許自己下一場會更好，歸納了以下九點心得與大家分享： 

壹、 初試的專業科目一定要下功夫 

我今年投考的九場教甄中，共通過了六場初試。初試是硬工夫，教甄的對手都很強，勝

負往往都在數分之內，在上百人報考的教甄中，一般初試只篩選出六到八人，比率都不到百

分之十。雖說考試運氣很重要，但若專業學科能力沒準備好，初試這關過不了就等於不可能

成功了。然而初試這一關，除了提醒大家要及早用功、勤寫考古題外，實在別無他途。 

讀書一定要馬上開始，不要認為離教甄還遠就掉以輕心。最好讓自己每天固定讀書兩到

三小時更佳。所以你不能給自己太多藉口，不論你有多忙，不妨為自己訂一個讀書計畫，然

後很有紀律的完成它。我今年身兼行政工作，每週還有十多堂課，晚上要去進修……，週一

到週四晚上回到家已是十點半。既然決定要參加教甄，我還是強迫自己每天讀書至少一個半

小時。首先我改善在學校的工作效率，所有業務都不帶到下班後，規定自己在學校每日： 

一、 備課不超過一小時（這點我的教學經驗幫了不少忙）。 

二、 批閱作業、試卷不超過一小時（我請學生們把格式統一以方便批閱，並告知他們原因，

謝謝他們的配合。結果學生都超乎想像的配合）。 

三、 批閱公文不超過半小時，業務溝通講重點，不超過一小時。 

四、 在扣除我平均每日要上三堂課，一天還有一個半小時處理其他突發、彈性業務。偶爾也

還可以在辦公室裡打屁，但我會很技巧的（不影響其他人繼續聊）控制在不超過十五分

鐘。 

再來我三餐都以吃飽為目的，不多花時間在覓食上。晚上上完進修課回到家洗完澡，十

點半前一定要坐在書桌前讀書或寫考古題。原則上十二點會去睡（但通常都為了讀到一定段
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落而拖到超過十二點睡）。進修的功課、報告、小論文等都在週五晚上到週日再做。週六、週

日更要求自己要讀書五小時以上；最後是若遇有需要公出開會時，我會以搭乘大眾運輸工具

為主，以把握交通時間讀書或辦些可以攜帶的業務。家庭活動量是減少了些，形式也改為以

郊遊為主，當孩子在大自然中歡樂時，我也可以在草地上或樹蔭下讀書。即使帶小孩看病等

叫號時，我也一樣書不離手。 

面對教甄，我在百忙中還是抽出時間讀書了，而且不犧牲工作績效與進修學習成績。是

有犧牲了一些生活品質，但辛苦幾個月以爭取一個可以一展理想與抱負的機會，那是非常值

得的。若你並沒有進修的功課要顧，那只要把時間管理好，作最有效率的運用，甚至連生活

品質都不會犧牲。 

貳、 你的對手都是可敬的，但不用怕他們 

我的教學經驗豐富，過去服務優良，但！不會有考官知道，甚至會懷疑你投考的動機。

我一樣失敗了八次！嚴格說來還沒成功。若讓都不認識我們的考官來看，他可能會認為我有

我的經驗，而你有你年輕的衝勁；我有不錯的服務成績，你有更容易要求的配合態度；我更

能掌握教學現場，你卻具有更大的可塑空間……。總之，在陌生的考官眼中，大家是各具優

點的，但在十到十五分鐘的面試中，他們並不能完全了解任何陌生的考生，甚至需要有某種

程度的猜測，所以自信的把握這十到十五分鐘展現自己的優點最為重要。不但要吸引考官的

目光，還要設法引起他們的共鳴與感動。不需要對你的對手有任何害怕，我在其中一場複試

中遇到一位剛退役的老師，他是全場唯一沒教學經驗的，結果自己問完大家的經驗後就自己

一直在害怕沒有競爭力，完全失去了自信的樣子。後來有機會得知他的成績也不是當天最差

的，若他不要嚇自己，表現可能就更好了。 

參、 一定要相信教甄是公平的 

相信教甄是公平的，這樣才能有動力好好準備。我在教甄現場最常聽到的，或網路上最

常看到有關教甄的批評，就是教甄的公平性。但大家一定要相信各個學校都希望找到最好、

最適合的人才，如果學校錄用了原來的代理或實習老師，那也是因為他們過去在學校的表現

備受肯定。所以大家一來沒必要讓沒有證據的傳言，影響自己努力用功的決心，只有相信有

真正的公平性，我們才不會過度期盼運氣，才會積極檢討改進；二來教育圈子很小，大家在

實習或代理代課時一定要認真為自己留下口碑，考官若有機會是一定會去打聽的。 

肆、 每一場教甄不論你敗在那一環節，下一場都是必需從頭來 

每一場教甄的成果是不會累聚的，不論你前一場是到那一階段，只要不被錄取，下一場

就一樣需要自初試開始一步一步從頭走，前一場的成果並不會讓下一場教甄更順利。所以一

定要把每一場教甄都當成是最後一場，讓自己全力以赴、志在必得。才不會因為有下一場的
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預期而影響決心。我參加的第一場教甄就通過初試，但因為還有後續的機會而讓自己未專注

把握這複試的機會好好表現，結果表現得連自己都很不滿意。失敗後發現一切要重新來過，

才體認到這一點。還希望各位學弟妹不會再重蹈我的覆轍。 

伍、 試教還是要能有傳統講授的能力 

很多試教的試場是不提供多媒體設備的，我今年參加的每一場複試都沒有提供多媒體設

備，所以傳統的板書、講授的上課能力還是很重要。我擅長合作學習的授課方式，教室的管

理能力與和學生間的上課互動，十多年來都備受同校老師們肯定，但在試教的試場卻完全用

不上。那不是真正的班級，根本無法做合作學習式的教學展示。前面兩場我還曾想盡力表現

自己這方面的能力，但效果都不好。事實上即便是以前同校的老師，在還沒有看過我的教學

觀摩前也不會相信高中能這樣教，那又怎麼可能讓考官在短短十多分鐘內相信呢？所以後來

我把教學先改為傳統的講授式教學，試教成績也提高了許多。 

還有，板書也相當重要，但它是我的弱點，我字醜，練了十多年還是醜，所以只能盡全

力把板書寫得整齊有條理。若各位學弟妹的板書也不理想，那可要花些功夫練一練了。 

陸、 面試時不要急著說很多，把握能讓人感動的一兩點 

這也是我一開始犯的錯誤，前面一、兩場教甄的面試，我都急著表達自己經驗的豐富，

反而讓每一個經驗都表達得有如蜻蜓點水，完全不深切具體，甚至連自己都不被感動，更遑

論要感動考官了。而且面試時間有限，在十至二十分鐘內說太多項，倒不如把自己其中一、

兩項最能讓人感動的優點說得真切深入，來得讓考官印象深刻。不管你有多少值得呈現的經

驗，都可以在備審資料中呈現。考官在面試前應已讀過，他若有興趣一定會問你。而自己在

介紹時則可就自己最得意的一、兩項經驗做說明。我後來做這樣的修正，面試時更能引起考

官的回應，當然面試成績也有所提升。 

柒、 面試時的緊張是正常的，但不會影響結果 

說實話，我面試時完全不緊張，但我也好幾次輸給了看起來很緊張的年青人不是嗎？大

部分的考官應該不會因為緊張而扣你的分數，但要多練習就是了。若可以，不妨找三五好友

一起模擬演練，對自己想表達的內容越熟練，心裡就會越踏實，也就越不會緊張了。 

當然，面試最糟糕的結果就是落榜。你若緊張到語無論次，緊張到說不出話或答非所問，

那你就會落榜，但不會有比落榜更糟糕的結果了。所以，何需緊張呢？ 

捌、 面試時要說別人能接受、會相信的內容 

這點對我而言很難，但卻很必要。舉例說明吧，我曾被問到當導師的經驗，當行政前我

曾接過三個班，當過五年導師。其中兩個班是學校當年最具挑戰性的班級，但我事實上不曾
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感受到壓力。雖然這兩個班都是臨危受命中途接手，但最後都把班級帶成該年級數一數二的

班級。我照實說明我和家長溝通、訓練班級幹部、激勵同學志氣等等作為，考官只淡淡回說，

可能是私校的學生比較乖。那一場面試的成績也差強人意。當我第二次被問到這問題時，我

改說我尋求輔導室、學務處介入協助，把較大的學生、家長問題後送處理，避免影響上課、

上班情緒…等。說了我雖未用上，但卻是存在的支援管道，考官的接受度較高，面試成績也

提升了。所以我後來也不再說教學給我的享受、班上學生如何愛上課、自己如何鼓勵合作學

習且維持良好的互動與班級秩序，改說如何努力讓自己喜歡上自己的工作、如何嚴格要求以

建立良好的教室秩序等虛構故事，面試成績也確實提升了不少。但我絕對不是叫各位不再懷

抱理想，這麼做對我而言也很煎熬，但若你連考官最基本的信心都沒取得，他不相信你能做

到你所說的內容而不錄取你，再遠大的理想與抱負也都完全得不到發揮的舞臺，那就沒有實

現的希望了。 

你可以把這些理想詳細寫在備審資料裡，但不適合在短暫的面試中陳述。有些事是要做

出來才會有人相信的，但要獲得做的機會，你必須先說大家能接受、會相信的事。 

玖、 我們應積極參加教甄的原因 

參加教甄、爭取教職應該是我們的使命。我的朋友曾告訢我，他們的學校數年前曾錄用

一位看似有為的年青人，錄取時簽下綁行政之約，不料他卻完全擺爛，什麼事都不做的混過

一整年，一年後學校只好主動換下他的行政職，除了考績與後悔外還真拿他沒轍。我也好奇

他未來要如何教導學生認真、負責、踏實與誠信；今年曾有一次，在考場附近餐廳用餐時，

隔壁坐了一桌友校的考生，一餐飯下來，六人中最多的罵了六十三句髒話（以我有數到的為

準），最少的一位也有二十七句。真難想像他們這樣的不成熟人格會如何污染本應純淨的教

育，會對學生產生什麼樣的「潛汙默害」；另一次在試場外，聽到三位友校的考生，大談他們

當代理教師，帶女學生時大飽眼福的經驗及技巧。但他們三人卻忘了身為老師本應教會學生

保護學生自己的形象之天職。我們只能祈禱希望這些年經人能把持得住，不會傷害他們的學

生，也不敢再奢望他們能教給學生什麼了。 

師大的出品就是品質的保證。若我們比上述這些人更適合當一位好老師，我們又怎麼可

以不積極與他們競爭呢？所以用心盡力去爭取教職、努力維護優良的教育環境、當個稱職的

好老師，是我們師大人應積極去達成的使命。 

教甄，就是要比較與競爭，也確實比較競爭。但只要大家保持對教育的熱忱，踏實作好

準備，相信都能在比較競爭的教甄中脫穎而出。 


